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Цена в розницу свободная.

В начале собрания его
участников по видеосвязи
поздравил вице�президент
РАН Юрий Балега. Затем
кандидат физико�матема�
тических наук Валерий Вла�
сюк коротко рассказал о по�
вышении мирового уровня
проводимых в Российской
Федерации астрономичес�
ких исследований и усиле�
нии роли САО РАН как веду�
щего наблюдательного цен�
тра наземной астрономии
страны.

Надо сказать, что в день
юбилея о прошлом говори�
ли немного, было заметно,
что обсерватория устрем�
лена в будущее. И потому
целями и задачами, сто�
ящими перед ней, называ�
лись сохранение и развитие
научного и научно�техни�
ческого потенциала, укреп�
ление кооперации учёных и
инженеров, создание бла�
гоприятных условий для
международного сотрудни�
чества, омоложение кадро�
вого состава, активизация
взаимодействия с реаль�
ным сектором экономики.
Говорилось о выполнении
фундаментальных исследо�
ваний, обусловленных внут�

КАК БЫТЬ?
Джаннет Капушева

(на снимке) работает
учителем русского
языка и литературы
уже 25 лет. За эти годы
она сменила несколь�
ко школ и населенных
пунктов. Карачаевск,
где она проучилась,
родной Даусуз, Чер�
кесск. Ее последнее
место работы � гимна�
зия № 19 г. Черкесска.
Здесь она трудится
уже третий год.

«Я всегда очень
много думала о том,
как сделать свои уроки ин�
тересными для детей, � рас�
сказывает Джаннет Сафа�
ровна. � Ведь я еще из со�
ветского времени, когда

 Как сообщили в РИК
ОНФ, вопросы о различных
нарушениях водителями
общественного транспорта
ПДД, о безопасной пере�
возке пассажиров и т.д. под�
нимались на площадке На�
родного фронта в КЧР нео�
днократно с 2016 года. Од�
нако на сегодняшний день

Я знаю такие семейные
пары, которые с первой же
встречи были уверены, что
созданы друг для друга. Та�
ковой, к примеру, является
супружеская чета Эбеккуе�
вых из Нижнего Каменномо�
ста. Алим – строитель�кро�
вельщик, одновременно за�
нимается животновод�
ством, его жена, Сима, ра�
ботает в детском саду вос�
питателем. У них подраста�
ют сын Алан и дочь Амина,
которые уже школьники.

 � Алим, строитель, а тем
паче кровельщик, как�то ни�
как не вяжется с разведе�
нием и содержанием живот�
ных, уж больно это поляр�
ные вещи.

� К домашней скотине я
был приучен и привязан с
детства, разведением овец
и коров занимался мой
отец Маджит, правда, он
очень рано ушел из жизни
и я его мало помню. Но
дело отца продолжила моя
мама, Джюзюм Гатаева.
Она одна подняла четверых

Народный
фронт

Не пора ли разобраться?
Активисты РО ОНФ предлагают отрегулировать некоторые городские

и междугородные маршруты пассажирского транспорта
В региональный исполком Общероссийского на�

родного фронта в Карачаево�Черкесии часто посту�
пают сигналы от граждан о несоблюдении правил
дорожного движения и должностных инструкций во�
дителями транспорта, осуществляющего перевозку
пассажиров по республике. В связи с этим эксперты
ОНФ в КЧР провели мониторинг, по итогам которого
было выявлено большое количество нарушений ПДД
водителями маршрутного транспорта г. Черкесска.

ситуация не только не улуч�
шилась, а наоборот, приоб�
рела системный характер.

 По словам члена регио�
нального штаба ОНФ Маго�
мета Узденова, в связи с зак�
рытием автостанции «Юж�
ная» в Черкесске все марш�
рутки, ранее отправлявшие�
ся от нее в Карачаевск и «Теп�
личный», были переведены
на два других автовокзала
города, что вызвало затруд�
нения у пассажиров, и они
стали жаловаться в различ�
ные инстанции.

� Мы провели опрос на�
селения, чтобы выявить
масштабы проблемы. Почти
все высказались негативно
о сложившейся ситуации и
указали, что автобусы быва�
ют переполнены и невоз�
можно уехать вовремя.
Больше половины опрошен�
ных отметили, что автобусы
не останавливаются на ука�
занных по маршруту оста�
новках в Черкесске по ул.
Октябрьской: «Мира», «Дет�
ская больница», «Полянс�
кая», «Рынок вещевой про�
дукции». Многие вообще не
знали, что на этих точках
автобусы должны останав�
ливаться. Около 23 % сооб�
щили, что маршрутных ав�
тобусов нет в вечернее вре�
мя, хотя они указаны в гра�
фике. Люди вынуждены
брать такси, чтобы уехать из
города, � рассказал Узде�
нов.

 Между тем в ходе рабо�
чего заседания с предста�
вителями регионального
Минпрома и администра�
ции Черкесска выяснилось,
что из указанных ими ран�
нее четырех дополнитель�
ных остановок в Черкесске
мэрия согласовала лишь
две: «Рынок вещевой про�
дукции» и «Полянская». Об�
щественники не смогли до�
биться внятного ответа о
причинах отказа по осталь�
ным остановочным пунктам.

 При этом высадка пас�
сажиров только в южной и
северной частях города без
промежуточных остановок
вынуждает их использовать
еще и другие (внутригород�
ские) виды транспорта. А
это не только денежные, но
и временные затраты. По�
этому активисты ОНФ пред�
ложили исходить из интере�
сов населения и разрешить

маршруткам остановку по
требованию в положенных
местах на протяжении все�
го пути через город, а также
ввести дополнительный
транспорт в часы пик (ве�
черние часы), который бу�
дет отъезжать из южной
части города.

 Кроме того, жители
республики возмущены, что
в вечернее время для того,
чтобы уехать из Черкесска
в Карачаевск или Усть�Дже�
гуту, также необходимо про�
ехать весь город и сесть на
маршрутку только на 2�х
вокзалах в северной части
города. При ожидании на
двух южных остановках,
разрешенных к использова�
нию, велика вероятность
остаться без места в транс�
порте ввиду его перегру�
женности. При том, что и с
вокзала вечером уехать
проблематично, зачастую

транспорта не хватает либо
он просто отсутствует. В
этом случае активисты ОНФ
призвали власти ввести до�
полнительный транспорт,
который будет отъезжать из
южной части Черкесска.

 Мэрии г. Черкесска об�
щественниками рекомендо�
вано в числе прочего пере�
смотреть графики работы
маршрутного транспорта с
учетом реальной дорожно�
транспортной ситуации.
Уже есть несколько выяв�
ленных предыдущими мо�
ниторингами мест в Черкес�
ске с наиболее часто допус�
каемыми нарушениями
ПДД со стороны водителей
общественного транспорта.
Это перекрестки Ленина �
Доватора, Ленина – Кавказ�
ская, Демиденко �Кавказс�
кая, Доватора � Парковая и
др.

 Автотранспортным

предприятиям Черкесска по
итогам рассмотрения ре�
зультатов мониторинга РО
ОНФ рекомендовало уси�
лить работу инженеров по
эксплуатации и безопасно�
сти транспортного сред�
ства, а также провести с
персоналом профилакти�
ческую работу по повыше�
нию квалификации на пред�
мет соблюдения ПДД, эти�
ке служебного поведения во
время перевозки пассажи�
ров и содержанию авто�
транспортного средства в
чистоте.

� Сейчас мы проводим
дополнительный опрос по
двум оставшимся останов�
кам � «Полянская» и «Рынок
вещевой продукции», по�
скольку люди жалуются, что
маршрутный транспорт ча�
сто не забирает и не выса�
живает здесь пассажиров.
Также активисты проведут
мониторинг отправления с
вокзалов маршрутного
транспорта в Карачаевск и
«Тепличный», особенно в
вечернее время, � сообщил
о ближайших планах акти�
вистов ОНФ Магомет Узде�
нов.

Лариса НИКОЛАЕВА.

НА ПЕРЕДОВОМ
РУБЕЖЕ НАУКИ

В САО РАН состоялось праздничное собрание, по�
свящённое 55�летию обсерватории. Все знают, что

Специальная астрофизическая обсерватория была ос�
нована в 1966 году для обеспечения работы создава�
емых в то время крупнейших в мире оптического те�
лескопа БТА и радиотелескопа РАТАН�600. Работа те�
лескопов по плановым наблюдательным программам
началась в 1974�1977 годах. Сейчас эти инструменты
являются крупнейшими в России и имеют статус уни�
кальных научных установок (УНУ) с одними из лучших
показателей по своей востребованности и научной
продуктивности.

ренней логикой развития
науки и обеспечивающих
готовность страны к боль�
шим вызовам. Немало вни�
мания уделялось вопросу
укрепления лидирующих
позиций САО РАН в россий�
ской астрономии, которые
обусловлены наличием вы�
сокопрофессиональных со�
трудников, обладающих
опытом создания уникаль�
ной светоприёмной аппара�
туры, и крупнейших инстру�
ментов � телескопов.

Валерий Валентинович
рассказал о развитии науч�
но�технической инфра�
структуры и разработках в
области наземной астроно�
мии, обновлении и разви�
тии приборной базы уни�
кальных научных установок
БТА и РАТАН�600, развитии
инновационных технологий
в сфере астрономического
приборостроения, о реали�
зации проектов по разра�
ботке научного оборудова�
ния, в том числе на основе
интеграции с организация�
ми Министерства науки и
высшего образования РФ.

В настоящее время штат
обсерватории включает бо�
лее 400 сотрудников, из

которых около ста являют�
ся научными работниками.
Деятельность обсервато�
рии изначально была ори�
ентирована на коллектив�
ное пользование инстру�
ментами, что естественным
образом превратило её в
один из ведущих научных
центров России. Наблюда�
тельное время на телеско�
пах САО выделяется для
решения фундаментальных
астрофизических задач,
конкурсный отбор которых
осуществляется Нацио�
нальным программным ко�
митетом по тематике рос�
сийских телескопов. Непре�
рывная работа телескопов
обеспечена эффективным
взаимодействием научных,
научно�инженерных, техни�
ческих и вспомогательных
подразделений обсервато�
рии. Обсерватория активно
сотрудничает со всеми аст�
рономическими учреждени�
ями России, проводит по
несколько научных конфе�
ренций в год, из которых
значительная часть между�
народные.

В САО РАН сформирова�
лась сильная научная шко�
ла. Здесь созданы уникаль�
ные измерительные прибо�
ры, находящиеся в эксплу�

атации на БТА и РАТАН�600.
Так, САО РАН является пио�
нером в разработке аппара�
туры и в проведении наблю�
дений с панорамными спек�
трографами (первый в мире
панорамный спектрограф с
волоконной оптикой на те�
лескопе БТА заработал в
1990 году). Здесь проекти�
руются и изготавливаются
современные панорамные
системы регистрации опти�
ческого излучения на базе
приборов с зарядовой свя�
зью, которые используются
многими институтами и в
России, и за её пределами.
Параметры создаваемых

систем сопоставимы с ми�
ровым уровнем и нередко
имеют рекордные показате�
ли. Некоторые разработки
САО РАН перенесены в про�
мышленность с целью изго�
товления малых серий для
решения прикладных задач
(совместные проекты с АО
«НПК «СПП»», г. Москва).
Внедрение современной
элементной базы и новых
схем радиометрической
аппаратуры сохраняет её
возможности на передовом
мировом уровне. В тесном
взаимодействии с САО РАН,
ИПА РАН и ИПФ РАН пред�
приятия электронной про�

мышленности (например,
АО «Микран», г. Томск) по�
стоянно совершенствуют
методы приёма радиосиг�
налов разного происхожде�
ния.

 Главный научный со�
трудник Специальной аст�
рофизической обсервато�
рии РАН, доктор физико�
математических наук, про�
фессор, заслуженный дея�
тель науки РФ Владимир
Панчук в своём докладе ка�
сался астрономической
спектроскопии. Этому раз�
делу астрофизики уже ис�
полнилось 200 лет, это все�
гда был уровень высоких
технологий. Наша российс�
кая история спектроскопии
звёзд – это исследования И.
Копылова, Ю. Глаголевско�
го, Е. Ченцова, В. Клочковой
� продолжается более пяти�
десяти лет...

Но на сегодня чрезвы�
чайно актуален кадровый
вопрос. «Обсерватории и
научные посёлки, � говорил
профессор Панчук, � созда�
вались в районах, неперс�
пективных в промышленном
отношении (т.е. без загряз�
нения воздуха и подсветки
неба).

Окончание на 2�й стр.

Рэп на уроке
литературы
Как смелый эксперимент

вышел за пределы школы

наша страна была самой
читающей в мире! И мне
было очень обидно, что, для
сравнения, в 2000 году мои
ученики�старшеклассники

ещё хоть что�то читали,
мальчики даже просили на
23 февраля подарить им
книги, а в последнее время
дети � все время в гадже�
тах, они в каких�то тик�то�
ках, глупых играх, а словар�
ный запас у них совершен�
но скудный. Но ведь эти
дети способные, смышлё�
ные, умненькие... Почему
они стали меньше читать?
Все из�за интернета. Я сама
какую тенденцию наблю�
даю? Вот перемена, они
сидят в этих гаджетах, хотя
мы их и забираем. А когда
урок начинается, они ещё
минут десять не могут отой�
ти от игр своих. Я их еле�
еле включаю в учебный про�

цесс... Ещё приведу
один пример: мне ма�
мочка одна жалуется,
что ее ребёнок не чи�
тает. И вот я была у
них в гостях. Наблю�
даю такую картину:
папа в телефоне,
мама в телефоне, и
все родственники.
Вот, говорю, корень
зла! Вы покажите де�
тям, что вы тоже чи�
таете! Ребенок повто�
ряет то, что видит у
родителей! Вот это
наша проблема. Дело
в том, что родители
не читают. Они тоже

заняты, у них тоже гаджеты.
И я считаю, что наше упу�
щение в этом, надо начать с
самих себя.

Окончание на 3�й стр.

Каждый год 6 июня отмечается день рождения рус�
ского поэта номер один Александра Сергеевича Пуш�
кина. Не будет преувеличением сказать, что отмеча�
ется не одной Россией, а половиной мира уж точно.
Традиционно в этот же день празднуют День русского
языка. А как обучают сегодня русскому языку и лите�
ратуре в нашей школе? В Карачаево�Черкесии есть
такой уникальный пример преподавания в городской
школе, который вызвал неподдельный интерес даже
в Западной Европе...

Сельские
будни

Закон развития
не знает исключений

детей � трех сыновей и
единственную дочь, и
сколько помню себя, под�
нимала нас рано утром с
постели со словами: «Ваш
отец всегда говорил: тот,
кто потеряет час утром,
будет бегать за ним весь
день. Так что, подъем!» И
мы вставали в пять – шесть
утра и прямиком кто в ко�
ровник, кто в огород, кто на
кухню...

 Конечно же, я приехала
к Эбеккуевым не рано ут�
ром, а где�то в полдень, и
потому рогатую, блеющую
живность не застала � в Ка�
менномосте ее выгоняют
прямо в горы, у подножья
которых и стоит дом Эбек�
куевых, но прошлась с Али�
мом в коровник и ахнула при
виде чистоты и порядка,
царящих в нем. Деревянные
полы выскоблены до чисто�
ты, в аккуратных кормушках
уже лежит сено для коров на
вечер… Такое же загляде�
нье – огород. И если у неко�
торых жителей аула только
начинает пробиваться из�
под земли картофельная
ботва, то здесь она уже в
буйном цветении.

Окончание на 2�й стр.

     С 8 по 10 июня в г. Ниж�
нем Новгороде проходит
финал Всероссийского кон�
курса «Мастера гостепри�
имства» – проекта прези�
дентской платформы «Рос�
сия — страна возможнос�
тей». В этом году на конкурс
поступило почти 30000 зая�
вок от тех, кто развивает
туризм и сферу гостепри�
имства в России, и только
200 человек, показавшие
лучшие результаты на эта�
пе очных испытаний и пред�
ставившие свои проекты,
принимают участие в фи�
нальном этапе. Среди них и
два представителя Карача�
ево�Черкесии – Светлана
Валяева из г. Карачаевска и
Станислав Беляков из г.
Черкесска. Проект Светла�
ны называется «Звезды
ближе, чем кажутся! Путе�
шествие по небесным запо�
ведникам», проект Станис�
лава посвящен «Школе мо�
лодых гидов». Победители
конкурса получат в настав�
ники именитых ресторато�
ров, отельеров и управлен�
цев в сфере гостеприим�
ства, смогут выиграть обра�
зовательный сертификат,
получить приглашение на
стажировку и работу в ве�
дущие компании и органи�
зации, выиграть грант на
реализацию своих проек�
тов.
     В минувший вторник в

а. Хабез торжественно от�
крыли здание Отделения по
вопросам миграции
МОМВД России «Хабезс�
кий». Как сообщает пресс�
служба МВД по КЧР, в но�
вом помещении созданы
максимально комфортные
условия как для сотрудни�
ков отделения, так и для
граждан. В фойе для ожи�
дания приёма размещены
образцы заявлений, учёт�
ных форм документов, а
также информационные
стенды с актуальной инфор�
мацией, кулер с питьевой
водой. Для лиц с ограничен�
ными возможностями здо�
ровья предусмотрены пан�
дус для комфортного пере�
мещения и кнопка вызова
на входной двери.
     В минувшие выходные

более 3700 жителей Кара�
чаево�Черкесии стали уча�
стниками Международной
акции «Чистые берега Евра�
зии» и Всероссийской ак�
ции «Вода России». Они
очистили от мусора 21 км
берегов рек. Работы по очи�
стке берегов прошли на
реках Кубань, Теберда,
Большой Зеленчук, Малый
Зеленчук, Джегута, Эльтар�
кач, Большая Лаба и на дру�
гих небольших реках.

Глава КЧР Рашид Темрезов и руководитель блока
регионального бизнеса Промсвязьбанка Сергей

Платонов провели рабочую встречу, на которой об�
судили механизмы участия банка в развитии эконо�
мики региона.

В ходе встречи стороны рассмотрели возможности фи�
нансирования государственных и муниципальных органи�
заций региона, варианты участия ПСБ в реализации госу�
дарственной программы по строительству социального
жилья в республике, в том числе предоставление банков�
ских гарантий и проектного финансирования региональ�
ным застройщикам.

Еще одной важной темой встречи стала поддержка ма�
лого бизнеса. ПСБ совместно с региональными фондами
развития предпринимательства готов запустить специаль�
ные программы финансовой поддержки стартапов.

«Мы считаем участие банков в реализации значимых на
территории республики проектов очень важным и своевре�
менным. Финансовые институты, предлагая различные фор�
мы сотрудничества, расширяют спектр возможностей для
нашего бизнеса, придают динамику социально�экономичес�
кому развитию региона в целом. Промсвязьбанк готов под�
держивать как уже действующий бизнес, так и стартапы,
что, безусловно, может положительно сказаться на улучше�
нии условий для реализации социально значимых проектов
в республике», � отметил Рашид Темрезов.

«ПСБ начал работу в Карачаево�Черкесии в прошлом
году, и сегодня на встрече мы подтвердили основные на�
правления совместной работы. ПСБ готов принять участие
в программах развития региона, работать с местными
предприятиями и населением, предлагая весь комплекс
банковских продуктов и сервисов, включая ипотечное и
потребительское кредитование, зарплатное обслуживание
и расчетные сервисы для бизнеса», – сказал Сергей Пла�
тонов.

Развивать
экономику региона

Формируем
комфортную среду

В районном центре Прикубанского муниципаль�
ного района – п. Кавказском, на центральной пло�

щади у здания администрации, стартовали рабо�
ты по благоустройству общественной территории. В
парковой зоне у центральной площади появятся дет�
ская игровая площадка, сцена для проведения мас�
совых мероприятий, будет проведено интенсивное
озеленение.

Общественная зона располагается по адресу Ленина,
26, перед зданием районной администрации. Работы по
благоустройству общественной территории уже стартова�
ли и будут завершены к ноябрю этого года. Благоустрой�
ство проводится в рамках программы «Формирование
комфортной городской среды».

В рамках благоустройства будут выделены зоны отды�
ха, игровые зоны, облагорожены ступени, установлены
лавочки, урны и фонари уличного освещения. Проект бла�
гоустройства предусматривает максимальное озеленение
участков. При этом существующие многолетние деревья
будут продолжать расти на своих местах. Также предус�
мотрены бетонные вазоны для цветов и детская велоси�
педная площадка.

На площади Ленина уже установлен металлический
каркас будущей сцены, которая будет собирать жителей
посёлка и района для зрелищных мероприятий.

Напомним, в рамках реализации регионального проек�
та «Формирование комфортной городской среды» в 2020
году отремонтировано 57 дворовых территорий, преобра�
зились 9 общественных мест, предназначенных для отды�
ха, в 12 муниципальных образованиях. В этом году работы
по благоустройству затронут 10 общественных террито�
рий и 51 двор в населенных пунктах Карачаево�Черкесии.

В столице КЧР в рамках подготовки жилищно�
коммунального комплекса к работе в осенне�зим�

ний период запланирована замена 7,3 км водопро�
водных и около 1 км ветхих тепловых сетей.

До конца текущего будет также проведена замена 1,7
км ветхих канализационных сетей. Всего к предстоящему
отопительному сезону в республиканском центре предсто�
ит подготовить более 70,1 км тепловых сетей и 22 котель�
ные, запланированы также работы по подготовке 120 км
водопроводных сетей, 155 водозаборных сооружений, 15
насосных станций и 115 км канализационных сетей. Зап�
ланированы также замена 17,2 км ветхих электрических
сетей, подготовка 67,3 км ЛЭП и 87 трансформаторных
подстанций.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Коротко

Подготовка к зиме
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МОЕМУ МЛАДШЕМУ
БРАТУ  75!

Сегодня, оглядываясь с
высоты прожитых лет, я вспо�
минаю тот радостный день,
когда в семье Индриса Дауро�
ва 13 июня 1946 года родился
долгожданный сын. Трудно пе�
редать, как радовались его
родные и мы, соседи, когда
узнали, что после пяти дочерей
у Индриса и Марус появился
мальчик � Борис.

Счастью не было предела.
Рождение ребенка, особенно
мальчика, в семье адыгов
было всенародным праздни�
ком. Когда мальчику испол�
нился год, Индрис на радость
забил бычка и пригласил род�
ных, друзей и соседей отме�
чать годовщину рождения
сына. В разгар праздника
«Тхалеу»  разговор зашел о
войне. Эта жесточайшая вой�
на коснулась каждой семьи: с
фронта не вернулся старший
брат Индриса � Осман, вооб�
ще из ушедших на фронт на�
ших земляков не вернулся,
наверное, каждый второй!
Индрис был очень скромный,
немногословный трудяга, ког�
да очередь дошла до него, он
поделился воспоминанием:
«...Вот у нас на столе мясо
вареное, а в марте 1945 года
при встрече с союзниками я
был удивлен, когда здоровый
солдат�негр достал большую
железную банку, штык�ножом
вырезал крышку, вывалил на
стол мясо, которое не надо
было ни варить, ни жарить �
можно было сразу есть...»
Кто�то еще что�то вспомнил,
и трапеза продолжалась до
самого вечера и, казалось,
благополучно завершилась.

Однако прошло 3 месяца,
и октябрьским вечером 1947
года в дом Индриса нагряну�
ли сотрудники НКВД, прове�
ли обыск и под плач жены и
детей забрали с собой главу
семейства � простого колхоз�
ника Индриса Даурова. Оста�
лись без кормильца жена и
шесть малолетних детей. Суд
был скорый и неправый. Ин�
дрис был осужден на 10 лет
по пресловутой 58�й статье,
за «антисоветскую пропаган�
ду». Увы, времена были таки�
ми, что за слово или взгляд
могли донести в карательные
органы, из�за кляузы любой
мог попасть под жернова реп�
рессий.

В 1954 году, в «хрущевс�
кую оттепель», Индрис вер�
нулся домой и тихо работал
до конца своих дней. По про�
шествии времени его дочь
Юля, ответственный работ�
ник райкома, подняла вопрос
о реабилитации отца, и при
моем активном содействии
Индрис Ибрагимович Дауров
был реабилитирован.

Вся жизнь Бориса склады�
валась у меня на глазах. Он
вырос и уверенно пошел по
жизни: отлично окончил шко�
лу, поступил в медицинский
институт, который окончил с
красным дипломом. Я инте�
ресовался его делами и все�
гда поддерживал. После окон�
чания мединститута он стал
работать у моего товарища,
талантливого руководителя
Тебердинского управления
спецсанаториями Бориса
Алексеевича Кадохова.  Наше
районное руководство хода�
тайствовало о переводе его в
родной район, где его назна�

Человек
с большой

буквы

Юбилей чили главным врачом Хабез�
ского района. Здесь он сде�
лал много для оптимизации
работы больницы. Наш со�
вхоз оказывал ему постоян�
ную шефскую помощь по ук�
реплению материальной
базы больницы, мы взяли на
себя расходы по ремонту и
заправке топливом машины
скорой помощи, помогли пе�
ревести котельную с угля на
жидкое топливо.

В один прекрасный день
Борис пришел ко мне за со�
ветом. Он хотел продолжить
учебу в аспирантуре в Моск�
ве. Мой вердикт был одно�
значным: «Езжай, учись, уг�
лубляй знания на благо наше�
го народа, а твоей семье я
помогу».

Мне часто приходилось

встречаться с ним, когда он
учился в аспирантуре, а по�
том работал в Московской
медицинской академии. Бо�
рис помогал в лечении наших
земляков в клиниках Москвы
и подготовке кадров. Сейчас,
оценивая его жизненный
путь, я радуюсь за него � он
полностью оправдал мои на�
дежды: стал высококлассным
специалистом и большим
ученым, которым гордятся
его малая родина и респуб�
лика. За вклад в подготовку
специалистов, большую по�
мощь в консультировании и
лечении жителей республики
ему присвоено звание «Зас�
луженный врач КЧР». И сей�
час, прожив жизнь, добив�
шись значительных успехов,
он не считает зазорным об�
ращаться за советом, и мне
это очень приятно.

Я лично испытываю к
нему только братские чув�
ства, очень хорошо знал его
родителей, его сестер, всю
его семью и не раз вел зас�
толья в их доме. Борис отве�
чает взаимностью, и не толь�
ко мне, но и моей семье,
всем, кто нуждается в его
помощи. Мне очень приятно,
что меня всегда принимают,
как старшего брата, как
дядю, а в моем возрасте это
дорогого стоит.

Сейчас Борис Индрисо�
вич много внимания уделяет
и общественной работе � яв�
ляется председателем Сове�
та старейшин черкесского
народа. Эта работа направ�
лена на возрождение и ук�
репление национальной
культуры и самобытности
нашего народа. Сам являясь
образцом подлинного интер�
национализма, он ведет  кро�
потливую работу по воспита�
нию адыгской молодёжи,
наставляя подрастающее
поколение жить в дружбе со
всеми народами.

Мой дорогой Борис, ты
родился, вырос, получил пре�
красное образование, стал
профессором и прошел дос�
тойно по жизни у меня на гла�
зах, и за всю 75�летнюю

жизнь не дал мне усомниться
в тебе. Я горжусь тем, что у
меня такой названый брат!
Благородный, кристально чи�
стый, глубоко порядочный и
бескорыстный человек, тебя
окружают такие же достойные
друзья во всех концах нашей
Родины. Как почетный тама�
да Совета старейшин черке�
сов от себя и всех моих това�
рищей сердечно поздравляю
тебя со славным юбилеем!
Желаем тебе, нашему про�
славленному земляку, дос�
тойному сыну нашего народа,
здоровья, благополучия на
долгие годы!

К. АРАШУКОВ,
почетный тамада Сове

та старейшин черкесского
народа, ветеран войны и
труда.

ВРАЧ ОТ БОГА
Тринадцатого июня ис�

полняется 75 лет извест�
ному врачу � доктору ме�
дицинских наук, академи�
ку АМАН, профессору Бо�
рису Индрисовичу Дауро�
ву. Уроженец черкесского
аула Хабез Борис Дауров
окончил с золотой меда�
лью школу и с отличием
медицинский институт.
Несколько лет работал в
сельском здравоохране�
нии Карачаево�Черкесии:
заведующим отделением,
главным врачом района.
Тяга к науке привела его в
Москву, где он окончил ас�
пирантуру и после блестя�
щей защиты диссертации
был оставлен на кафедре.

Я познакомился с этим
прекрасным человеком, вра�
чом от Бога в 1977 году. У
меня на глазах он прошёл
путь от аспиранта до докто�
ра медицинских наук, про�
фессора Российской акаде�
мии последипломного обра�
зования и Московской меди�
цинской академии имени И.
М. Сеченова. Широкий кру�
гозор, научная эрудиция,
организованность позволи�
ли ему достичь больших ус�
пехов в научно�педагогичес�
кой и лечебной работе. Бо�
рис Индрисович � автор бо�
лее 140 научных и учебно�
методических работ, среди
которых монографии, учеб�
ные и методические пособия
для врачей. Он один из веду�
щих пульмонологов в нашей
стране. Его ученики работа�
ют по всей России и за рубе�
жом. Он достойно представ�
ляет нашу страну на разных
международных научных
конференциях и симпозиу�
мах. Перечисленных выше
высоких научных степеней и
званий, общественно значи�
мых должностей он добился
своим упорным трудом,
страстным желанием дос�
тичь поставленной цели �
быть полезным людям.

Глубокое человеческое
волнение за судьбу больно�
го, горячее стремление в

каждом случае победить бо�
лезнь � это благородная мис�
сия настоящего врача. И вот
такими качествами, я считаю
(и не только я), обладает мой
земляк � профессор Борис
Дауров.

В этой связи я вспоминаю
нашего выдающегося земля�
ка � Героя России, летчика�
испытателя Владимира Чем�
гуевича Мезоха, с которым
Бориса Индрисовича связы�
вала многолетняя братская
дружба. Этот легендарный
летчик неоднократно успеш�
но лечился и наблюдался у
Бориса Даурова, и своим
долголетием он во многом
обязан именно Борису Инд�
рисовичу. Владимир Чемгу�
евич всегда с огромной теп�
лотой отзывался о своем

враче. В последний месяц
своей жизни он мне с болью
говорил: «Ах, если бы сейчас
был рядом Борис Индрисо�
вич, я ведь только ему дове�
ряю...»

А вот еще один пример:
выдающийся ученый акаде�
мик Мухадин Кумахов, буду�
чи главным редактором ог�
ромного труда «Адыгская
энциклопедия», на финаль�
ной стадии его завершения
тяжело заболел. Борис Инд�
рисович настаивал на госпи�
тализации, но Кумахов кате�
горически отказался: «У меня
нет времени на болезнь, де�
лай что хочешь, но я должен
завершить труд всей моей
жизни». И тогда на свой страх
и риск Борис поставил его на
ноги на дому за десять дней.
Через три месяца блестящая
энциклопедия увидела свет.

И таких примеров сотни,
тысячи за многолетнюю вра�
чебную деятельность Б. Дау�
рова.

Удивительна и поучитель�
на судьба этого безусловно
яркого, масштабного чело�
века. Горский парень, сде�
лавший себя своим трудом,
целеустремленностью, вы�
зывает глубокое уважение у
друзей и коллег. Добросове�
стное отношение к делу, по�
множенное на высокую ра�

ботоспособность, создало
великолепную репутацию
врача и педагога высшей
школы, а блестящие личнос�
тные качества: отзывчивость,
душевная теплота и мило�
сердие, доброта и скром�
ность � снискали ему уваже�
ние коллег и пациентов.

Общественная работа
Бориса Индрисовича на�
правлена на возрождение и
укрепление национальной
культуры и самобытности
своего народа. Он стоял
вместе с нами у истоков
становления адыгского
культурного центра в г. Мос�
кве. Работал бок о бок с
нашими выдающимися зем�
ляками: профессором Юри�
ем Калмыковым, доктором
экономических наук Бори�
сом Акбашевым, академи�
ком Мухадином Кумаховым
и многими другими � для со�
здания достойного имиджа
своего народа и сейчас про�
должает активную работу по
воспитанию адыгской моло�
дёжи в духе интернациона�
лизма.

Профессор Б. Дауров и
на малой родине остается в
строю � ведет большую бес�
корыстную консультатив�
ную и лечебную работу в
республике. Активный про�
пагандист медицинских

знаний среди насе�
ления, он постоянно
выступает на телеви�
дении, пропаганди�
руя здоровый образ
жизни.

Сегодня Борис
Индрисович бодр и
полон сил, как и мно�
го лет назад, он по�
прежнему общите�
лен, внимателен и
остроумен. Всегда
торопится успеть
сделать как можно
больше хороших
дел. Я несказанно
горжусь тем, что мы
с Борисом дружим
уже более 40 лет.
Доброжелательный,
чуткий, отзывчивый,
он очень ответствен�

но относится к дружбе. И
этого исключительно благо�
родного, глубоко порядоч�
ного человека окружают та�
кие же достойные друзья со
всех концов нашей Родины.

 В этот летний день хочу
присоединиться к тем доб�
рым пожеланиям юбиляру,
которые звучат из уст его
детей, родных и тех настоя�
щих друзей, к которым я
себя причисляю. Борис Ин�
дрисович, оставайся таким
же незаменимым в дружбе,
настоящим мужиком, пото�
му что таких людей сейчас
очень мало. В этот светлый
радостный для всех нас день
прими поздравления и от
адыго�абазинской диаспо�
ры Москвы, которая желает
прославленному земляку,
достойному сыну черкесско�
го народа доброго здоровья,
долгих лет жизни, новых
свершений в науке и обще�
ственной деятельности!

Со славным юбилеем,
дорогой брат!

Ю. АГИРБОВ,
председатель совета

старейшин Московского
культурного центра «Ады
гэ Хасэ», заслуженный де
ятель науки КЧР, КБР, Ады
геи и Ингушетии, профес
сор.

Окончание.
Начало на 1�й стр.

Но в таких районах труд�
но набрать инженерные
кадры необходимой квали�
фикации. Если астронома
можно увлечь пожизнен�
ным счастьем существова�
ния при телескопе, то для
инженера это не всегда ар�
гумент. К тому же уровень
обучения следующего пос�
ле 80�х годов поколения и
образ жизни родителей ис�
ключили профессиональ�
ную преемственность». В
результате при увеличива�
ющейся сложности аппара�
туры наблюдается дефицит
кадров для ее обслужива�
ния...

Сергей Анатольевич
Трушкин, заведующий ла�
бораторией радиоастрофи�
зики САО РАН, доктор фи�
зико�математических наук,
специалист по космическим
радиоисточникам, расска�
зал собравшимся о выгодах

НА ПЕРЕДОВОМ
РУБЕЖЕ НАУКИ

от наблюдений в радиодиа�
пазоне. На РАТАНе отслежи�
ваются физические процес�
сы, недоступные на других
волнах, сигналы могут дать
информацию о магнитных
полях и их ориентации. «Ра�
диоастрономия, � добавил
он, � очень «ФИЗИЧЕСКАЯ»
наука – она дала пять Нобе�
левских премий по физике!»

Иосиф Иванович Рома�
нюк, заведующий лаборато�
рией исследований звёзд�
ного магнетизма, доктор
физико�математических
наук, отметил, что телескоп
БТА до настоящего време�
ни является одним из глав�
ных инструментов, постав�
ляющих данные о магнит�
ных полях звёзд. В САО РАН
обнаружено более 220 маг�
нитных звёзд, что составля�
ет около 40% от общего ко�
личества открытых.

Учёный секретарь САО
РАН Елена Кайсина с горе�
чью назвала имена тех учё�
ных, кого САО РАН потеря�

ла за последние годы. Это
И. Найденов, Г. Чунтонов, И.
Госачинский, А. Шаповало�
ва, И. Костюк, безвременно
ушедший О. Верходанов, В.
Афанасьев и Ф. Мусаев.

Ведущий научный со�
трудник САО РАН, доктор
физико�математических
наук Евгений Леонидович
Ченцов на вопрос о планах
обсерватории пояснил на�
шему журналисту, что быс�
трое развитие технологий в
области электронной и вы�
числительной техники тре�
бует обновления существу�
ющей приборной базы на�
учного эксперимента и
своевременной поддержки
оборудования самих теле�
скопов на высоком уровне.
Это поддержит высокий
уровень проводимых астро�
физических исследований и
обеспечит высокую рабо�
тоспособность телескопов
на 25 лет вперёд.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
 � Мы всегда рано сажа�

ем картофель, излишки ко�
торого продаем. Сами зна�
ете, ранний картофель, да
еще выращенный без ка�
ких�либо гербицидов да
пестицидов, расходится
«на ура», � рассказывает
Алим. � Для хранения на
зиму высаживаем карто�
фель второй раз. Огород
большой, здесь хватает
места не только картофе�
лю, но и кукурузе, свекле,
капусте, всякой зелени,
ягодам, отходы от которых
идут на корм скотине. Ря�
дом � сад.

 � На дворе уже лето. И
как быть с заготовкой кор�
мов, если будет стоять не�
выносимая жара?

 � Для скотины весь мир
начинает рушиться только
тогда, когда перестанешь
давать ей сено. Так что при�
ложим все усилия, чтобы
заготовить как можно боль�
ше сена. И на первом, и на
втором покосе.

 � Я так поняла, что пер�
вый покос – это первотра�
вье мая, июня. А второй
покос – это когда?

� Второй покос � это
ближе к осени. Время, чре�
ватое тем, что дожди как
дадут вымахать разнотра�
вью, так и могут помешать
собрать сено в стога. Но на

Закон развития не знает исключений
сенокосе, как в известной
пословице, один в поле не
воин, и потому в горы со
мной поднимаются косари
«всех мастей» – дети, пле�
мянники, друзья, двоюрод�
ные братья и так далее.
Причем все хорошей
спортивной закалки. Пока
одна туча добежит, могут
сена в три стога сметать…

 Любое село, любой аул
щедры на спортивные та�
ланты, а вот условий в них
до недавнего времени для
занятий сортом было до
обидного мало, особенно
для детей. Но все три бра�
та Эбеккуевы бегали каж�
дый день после уроков в
Карачаевск, в спортшколе
которого занимались воль�
ной борьбой. Конечно, со�
вмещать тренировки с уче�
бой в школе было не так�то
просто, но с другой сторо�
ны, привычка к точности,
собранности, пунктуально�
сти позволяла сэкономить
время. Эта же сохранивша�
яся с детства привычка по�
зволяет и сегодня Алиму
находить время для рабо�
ты, занятий спортом.

 � Я слышала, что стар�
ший брат Джашар добился
немалых успехов в профес�
сиональном спорте в свое
время. А почему вы с Энве�
ром (средний брат) остано�
вились на полпути? И вооб�
ще, чем вас привлекла

вольная борьба, а не сам�
бо, скажем, или дзюдо?

 � Вольная борьба очень
эстетична. В ней нет таких
элементов, как в других,
много простых правил, есть
много красивых моментов,
и, чтобы их оценить, со�
всем не обязательно быть
профессионалом. А на пол�
пути остановились, потому
что Энвер погиб в автока�
тастрофе…

 Потом узнаю, что Алим
не из тех, кому все доста�
валось легко. Спустя годы
не станет Джашара, затем
племянника � единственно�
го сына единственной сес�
тры Кегалы…

 Алим остался за стар�
шего в семье, а это значит,
что отныне ему придется
опекать семьи ушедших из
жизни братьев, сестру,
маму, а для этого, понятное
дело, нужны деньги, и не�
малые, вот он и подался в
строители. Но не с бухты�
барахты.

 � Корни будущей про�
фессии Алима можно было
обнаружить уже в первых
играх и занятиях его дет�
ства,� рассказывает сестра
Кегала, � он мог смастерить
любое сложное и замысло�
ватое сооружение из пес�
ка, камня и веток с потря�
сающей, почти недетской
усидчивостью.

 Писатель Василий Бе�

лов в свое время так ото�
звался о строителях:
«Строительные профессии,
какие бы новшества ни вно�
сила жизнь по существу,
всегда будут требовать от
человека смекалки, навы�
ков и терпения».

 � Этих качеств Алиму не
занимать, �  говорят об
Эбеккуеве его коллеги, � на
любой стройке нередко
возникают ситуации, в ко�
торых нужно принимать ре�
шения сиюминутно, осо�
бенно когда приходится пе�
ремещаться по крышам вы�
сотных зданий, возводя
кровлю. Он одним из пер�
вых проявляет инициативу,
решительность и мужество.

 О добропорядочности,
надежности Алима Маджи�
товича говорят и его сосе�
ди, в частности бизнесмен
из Москвы Валера Бота�
шев: «Вряд ли бы я смог
спокойно жить и работать
в Москве почти 30 лет, если
бы за моим отцовским до�
мом, точно родной брат, не
приглядывал Алим. Более
того, на нашей улице в ауле
осталось пять�семь семей,
да и в них живут одни ста�
рики. Выгонит старушка
корову в горы, а она не вер�
нется к вечеру, и, думаете,
куда она направит свои сто�
пы? Нет, не в город, где жи�
вут ее дети, внуки, а только
к Алиму, который всегда

придет на помощь, особен�
но к старикам…»

 � Алим, вернемся к «на�
шим баранам», то бишь к
коровам. Как и где сбывае�
те молоко и мясо буренок
и бычков?

 � С этим посложнее.
Вот, к примеру, у моего дру�
га, который живет в Учке�
кене, под боком города –
курорты Кавказских Мине�
ральных Вод, откуда горо�
жане, туристы, отдыхаю�
щие в санаториях при лю�
бой возможности устрем�
ляются в Малокарачаевс�
кий район, чтобы купить
парное молоко, айран, сыр,
масло, мед. Многие фер�
меры – малокарачаевцы
оттого даже не дают себе
труда лишний раз съездить
на рынок. В Карачаевске
другая картина. Здесь каж�
дый себе указ � что хочу, то
и ворочу, совсем как удель�
ные князья Древней Руси.
Беспредельничают пере�
купщики, особенно в гор�
ных аулах. К счастью, сей�
час повсеместно наблюда�
ется весьма и весьма от�
радная тенденция: зарезал
хозяин корову, и мясо, еще
исходящее паром, не на
базар, где неизвестно, ког�
да продаст и продаст ли
вообще в тот же день, ве�
зет, а предлагает соседям,
друзьям, родственникам по
сносной цене. Что же каса�

ется молока, то с ним мно�
го мороки. Стоит зазевать�
ся, и оно прокиснет. Пото�
му изготавливаем из него
творог, масло, айран… Это
всегда ходовой товар.

 � Алим, в связи с пан�
демией наша жизнь очень
изменилась, и как ты дума�
ешь, от чего мы отдалились
и к чему привыкли?

 � Я лучше скажу, к чему
привыкли. К волонтерскому
движению, которое вызы�
вает чувство гордости за
нацию, народ и может стать
громадной объединяющей
силой нашей страны. Вот, к
примеру, два моих племян�
ника – сыновья Джашара –
в волонтерах явно не чис�
лятся, но обошли в разгар
пандемии не один дом в
ауле, чтобы помочь стари�
кам, многодетным семьям.

 � А почему «явно» не
числятся?

 � Времени не хватает,
потому как один племянник
завел небольшой табунок
лошадей, пока, говорит,
для души, а там посмотрим,
поскольку, понятное дело,
они стали приносить по�
томство, ну а другой ему
помогает…

 И как тут не согласить�
ся с небезызвестным ут�
верждением: «Закон разви�
тия не знает исключений»!

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

Индекс был запущен в
ноябре 2020 года и стал
первым аналитическим по�
казателем в России, оцени�
вающим уровень цифрови�
зации продуктов и услуг
страховых компаний для
клиентов�физических лиц.
Цель исследования – пока�
зать успехи крупнейших
страховых компаний на пути
цифровой трансформации.
Индекс цифрового застра�
хованного рассчитывается
на основе трех групп пара�
метров, исследующих взаи�
модействие страховых ком�
паний с розничными клиен�
тами в цифровой среде.
Компоненты индекса вклю�
чают в себя данные страхо�
вых компаний, позволяющие
оценить степень цифрови�
зации их услуг. Кроме того,
в рамках исследования про�
водится социологический
опрос потребителей, позво�
ляющий оценить качество
клиентского опыта в цифро�
вых каналах продаж и готов�
ность населения к полному
переходу в онлайн.

Во втором полугодии
2020 года индекс показыва�
ет развитие цифровизации
страховой отрасли. Продол�
жает увеличиваться доля
договоров, заключаемых в
электронном виде, – у ком�
паний�лидеров цифровиза�
ции – достигает 90%, в це�
лом по рынку – почти 50%.
Пользователей сервисов

ЦИФРА НАБИРАЕТ
ОБОРОТЫ

ВСЕРОССИЙСКИЙ союз страховщиков (ВСС) и АС&М
рассчитали индекс цифрового застрахованного по

итогам второго полугодия 2020 года. По сравнению с
первым полугодием 2020 года индекс вырос на 1 п.п.
 с 43% до 44%. Такой результат говорит о достаточно
высокой степени доступности цифровых страховых
сервисов и доверии к ним населения, а также о даль
нейшем потенциале цифровизации отрасли.

ОСАГО удаленного урегулирования
становится больше – в 2020
г. примерно каждый 6�й убы�
ток заявлялся или урегули�
ровался удаленно. Панде�
мия и локдаун стали драй�
верами роста использова�
ния цифровых сервисов, в
том числе в страховании.
Большинство россиян – 83%
– стали чаще пользоваться
страховыми онлайн�серви�
сами на фоне пандемии.

Основные выводы иссле�
дования, на основании кото�
рых был посчитан индекс:

•Более 60% респонден�
тов осведомлены о цифро�
вых услугах в области стра�
хования (исключение – он�
лайн�урегулирование, с ко�
торым знакомы примерно
50%).

•Существенно увеличи�
ваются доверие со стороны
целевой аудитории к цифро�
вым страховым услугам и го�
товность целиком перейти
на обслуживание онлайн.
Все параметры группы
Digital Perception (доверие
цифровым услугам СК, удов�
летворенность от использо�
вания цифровых услуг в
страховании и готовность
перейти на онлайн�обслу�
живание) выросли по срав�
нение с первым полугодием
2020 года на 5 п.п.: с 75% до
80%, с 80% до 85% и с 73%
до 78% соответственно.

•При этом доля тех, кто
пользуется цифровыми услу�
гами на практике,  значитель�
но меньше. Самый большой
«разрыв» между осведом�
лённостью о возможности и

практическим использовани�
ем этой возможности наблю�
дается в области онлайн�за�
явлений о страховых случаях
и урегулирования страховых
случаев.

•По результатам опроса
потребителей, цифровыми
страховыми услугами за пос�
ледние 12 месяцев восполь�
зовались 74% респондентов
от общего числа потребите�
лей, которые воспользова�
лись страховыми услугами за
последние 12 месяцев.

•Самые востребованные
страховые онлайн�сервисы
– покупка нового полиса и
продление договора страхо�
вания (пользовались 51%
опрошенных). Менее вос�
требованные – урегулирова�
ние онлайн без визита в
офис и заявление о страхо�
вом случае (использовали
29% и 25% опрошенных со�
ответственно).

Игорь ЮРГЕНС, прези
дент ВСС:

«Результаты потреби�
тельского опроса показыва�
ют, что пандемия в совокуп�
ности с усилиями страховых
компаний стала мощным
драйвером цифровизации в
сфере онлайн�страхования.
Абсолютное большинство
россиян стали чаще исполь�
зовать страховые онлайн�
сервисы, а количество кли�
ентов, выражающих готов�
ность полностью перейти на
цифровой формат взаимо�
действия со страховой ком�
панией, существенно увели�
чилось. Это стало во многом
следствием общего пози�
тивного опыта дистанцион�
ного обслуживания и поку�
пок, который приобрели по�
требители за время панде�
мии. Мы уже находимся на
уровне, когда недоверие
онлайн�услугам проявляют
только один из десяти или
даже один из двадцати рес�
пондентов � убеждённые
цифровые нигилисты и
представители старшего
поколения».

Прессслужба инфор
мационного проекта
«ОСАГО: общественная
экспертиза».

ПРОКУРАТУРА Урупского
района провела про�

верку соблюдения требо�
ваний жилищного законо�
дательства.

Установлено, что ООО
«Стройпроминвест» явля�
ется исполнителем (под�
рядчиком) по заключенно�
му  24.08.2020 с НКО «Фонд
капремонта МКД КЧР» кон�
тракту на выполнение  ра�
бот  по капитальному ре�
монту общего имущества в
многоквартирном доме,
расположенном в ст. Пре�
градной  по ул. Октябрьс�
кой, 37 (ремонт кровли).

Определенный условия�
ми договора срок  завер�
шения работ  составлял
120 календарных дней со
дня заключения обязатель�
ства.

Однако на момент про�
ведения прокурорской про�
верки  работы по исполне�
нию контракта не были
окончены.   Причиной не�
своевременной сдачи
объектов явились недо�
статки, связанные с не�
удовлетворительной  орга�
низацией труда со стороны
подрядчика и отсутствием

Проверка
возымела
действие

надлежащего контроля за
исполнением  контракта со
стороны заказчика.

По итогам проверки
районной прокуратурой в
адрес заказчика и подряд�
чика были внесены пред�
ставления об устранении
выявленных нарушений и
принятии незамедлитель�
ных мер, направленных на
своевременное и каче�
ственное выполнение тре�
бований контракта.

Представления проку�
ратуры рассмотрены и
удовлетворены, одно дол�
жностное лицо  региональ�
ного оператора  привлече�
но к дисциплинарной от�
ветственности.

Ремонт кровли  много�
квартирного дома завер�
шён, и объект строитель�
ства сдан в эксплуатацию.

Прессслужба
прокуратуры КЧР.

     В Главном управлении
МЧС России по Ставро�
польскому краю подвели
итоги межрегионального
фестиваля «Таланты и по�
клонники». От Карачаево�

Коротко Черкесии в нем принимал
участие Эдуард Джазов,
студент первого курса КЧР
ГБПОО «Аграрно�техноло�
гический колледж». Моло�
дой человек выступил с
песней «МЧС» в номинации
«Вокальное искусство (эс�
традное пение)» и занял
третье место.
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Надо же час чтения сде�
лать хотя бы, час переска�
за, я им это делаю на уро�
ке, конечно же, но это ведь
мало времени!

Я думала: «Ну вот как
быть?» И решила найти
подход к детям через ноу�
хау. Речитатив. Сначала я
им показала, как это вооб�
ще может быть. Я взяла
простейшее стихотворение
«Наша Таня громко плачет».
Хоть оно и простое, но пре�
красно ложится в такт. Шаг
за шагом, когда это у детей
начало получаться, я гово�
рю: давайте попробуем на�
ших классиков. На тот мо�
мент у пятых и шестых клас�
сов были Некрасов, Пуш�
кин. В той, другой школе,
девятиклассники у меня это
делали, но в рамках круж�
ка, у нас были литератур�
ные вечера. А здесь мне
дали три пятых класса, и я
решила, что мне надо их
как�то заинтересовать, что�
бы на уроках было живо.
Чтобы они полюбили и ли�
тературу, и меня, я же все�
таки новый учитель.

Откуда пришла идея ре�
читатива? Речитатив ро�
дился давно, еще в 8 веке.
И знаете как? Его придума�
ли монахи в Италии, чтобы
запоминать молитвы. А еще
мне припомнился ролик в
интернете по скорочтению
� девушка с помощью ре�
читатива заучивала прави�
ла русского языка. И я по�
думала: «А почему бы не по�
пробовать это с пятикласс�
никами, на примере лите�
ратурных произведений?»
И вы не поверите, теперь у
них уже баттлы идут, кто
кого... В школе очень рады
любому новшеству, лишь
бы дети ходили на уроки с
удовольствием».

МЕЖДУНАРОДНОЕ
ПРИЗНАНИЕ

Не так давно необычная
методика преподавания
Джаннет Капушевой нашла
своих поклонников за пре�
делами не только нашей
республики, но и страны.
Радиорежиссёр из Берли�
на Роберт Шоун, увидев ре�
портаж о Джаннет и ее уро�
ках на канале «Архыз 24»,
всерьез заинтересовался
таким ноу�хау. Сам Роберт
очень любит русский язык,
культуру, литературу. Пуш�
кина любит особенно…
Пару лет назад он уже при�
езжал в Россию в составе
лингвистической экспеди�
ции в Саратов. Изучал осо�
бенности местного диалек�
та, говора.

Рэп на уроке
литературы

«Он изучает русский
язык, а еще ему очень нра�
вятся культура и языки на�
родов Кавказа. Мы уже
ждем его в 2022 году, он
приедет к нам сюда на
март� апрель. Его впечат�
лило, как мои детки чита�
ют, и он подписывает кон�
тракт с нами, с нашей шко�
лой, со мной, мы будем за�
писывать радиоспектакли
на русском и немецком
языках по произведениям
классиков. Дети будут чи�
тать эти тексты именно как

ходят не все авторы. Пуш�
кин ложится на речитатив
прямо замечательно. По�
том Некрасов, следом Есе�
нин. Ритм и такт мне дос�
таточно просто объяснить
на примере произведений
именно этих поэтов. Не�
давно мы делали экспери�
мент со стихами Мандель�
штама к 100�летию со дня
рождения поэта, также со
стихами Блока.

Родители рады, что мы
учим стихотворения, ана�
лизируем чувства поэта,

раньше даже просто отве�
чать стеснялись.

Стали ли лучше писать
сочинения? Да, это так.
Уже в этом возрасте они
пишут сочинения с анали�
зом. Они тоньше и глубже
воспринимают произведе�
ния. Я даю им волю, чтобы
они высказались. Пусть
три предложения, но от них
самих. От себя. Это их
мысли. На будущее � я и
дальше буду такое практи�
ковать, вплоть до 11 клас�
сов».

Сафаровна, � и влюбилась
в нашу учительницу, Зухру
Хаджимурзаевну Ортабае�
ву. Это был учитель от Бога.
Она меня очень впечатли�
ла. Она так давала уроки
русского языка и литерату�
ры... Так спокойно, с такой
любовью к детям, обраща�
лась к каждому ребёнку по
имени, с юмором, но в то
же время � строго и спра�
ведливо. Я у неё многому
научилась. Она играла го�
лосом. Она говорила:
«Джаннет, мы � артисты». И
она права, мы, учителя, �
артисты, мы должны и так
детей учить, и так. После
таких уроков я поняла, что
школа � это моё!»

КАК ПРИУЧИТЬ
РЕБЕНКА К ЧТЕНИЮ?

«В семье должны быть
книги. Начиная с детских
книг. Хотя бы стеллаж. Каж�
дый день ребёнок должен
хотя бы минут двадцать чи�
тать вслух. Есть и малень�
кие секреты: я читаю текст,
и ребенок должен сразу мне
сказать, где ключевые сло�
ва. Ключевые фразы. Тогда
у него память развивается.
Есть еще такой метод у
меня, когда читаю снизу�
вверх, тогда тоже развива�
ется память. Есть еще один
метод � читаешь ребёнку
десять слов, и он должен
повторить эти десять слов.
Все начинается с детства...
Я читала, когда мне еще не
было пяти. И семья моя
читала. У папы в кабинете
было много книг. И он сво�
им примером прививал нам
интерес к чтению.

Читающий человек —
это идейный человек. Нич�
то не заменит книгу. Если у
тебя будут идеи, только тог�
да ты будешь развитым и
эрудированным. И вот это я
стараюсь пропагандиро�
вать на своих уроках», � го�
ворит Джаннет Сафаровна.

Пожалуй, каждый педа�
гог стремится к тому, чтобы
ученики его предмет люби�
ли, а самое главное, хоро�
шо усваивали. И в ход идут
различные педагогические
приемы: кто�то использует
игровую форму, а кто�то,
чтобы оживить урок, делает
из него настоящую театра�
лизованную постановку. О
том, что уроки литературы
Капушевой очень интерес�
ные, ребята говорят в один
голос. Они считают, что с
помощью предложенного
ею нестандартного подхода
новые произведения усва�
иваются легче. Ведь стихи
великих поэтов действи�
тельно хорошо ложатся на
ритмичный речитатив.

Татевик ДЖИЛАВЯН.

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

рэп. Ему по�
нравилась моя
задумка, по�
нравилось, как
мы читаем
Пушкина! � де�
лится Джаннет
Сафаровна. �
Помню, когда
ему дали мой
номер телефо�
на и он мне на�
писал на не�
мецком языке
на Ватсап... Я,
в с п о м и н а я
свой немецкий
(учила его в
университете),
прочитала со�
общение и
сначала поду�
мала, что это,
конечно, за�
бавно, но вряд
ли что�то серь�
езное из этого получится.
Но потом мы начали с ним
потихоньку общаться по
зуму � он сейчас учит рус�
ский, я � немецкий (разго�
ворный у меня не такой
хороший, а вот переводить
я могу) � и сейчас измени�
ла свое мнение».

РЭПУ ВСЕ АВТОРЫ
ПОКОРНЫ?

«Мне мои коллеги час�
то говорили, что я неорди�
нарная, � продолжает рас�
сказ Джаннет Капушева. �
И уроки у меня такие. Если
честно, я урок провожу, от�
талкиваясь от своего на�
строения и настроения
детей. Мне важно, чтобы
ребёнок был заинтересо�
ванный и чтобы от меня он
ушел с каким�то багажом.
Очевидно, что для быстро�
го темпа речитатива под�

его эмоции. Когда он это
написал, при каком на�
строении. Довольно часто,
когда мы читаем что�то, у
детей появляются слёзы,
это так трогает... Я их учу
думать. Если раньше от�
крытые финалы во многих
литературных произведе�
ниях казались им чем�то
странным и непонятным,
то теперь это � по�друго�
му. И я понимаю, что не зря
работала с ними.

Признаюсь, не во всех
классах моя методика при�
шлась по душе детворе.
Для этого у ребенка дол�
жен быть особый дар,
творческая жилка! Были
ребята, которые раньше
сидели очень тихо и очень
скромно, а теперь, оказы�
вается, они такие артисты!!
Об этом не догадывались
ни я, ни их родители. Они

Этот Дом культуры был
открыт в далёком 1961
году, и в нём сразу закипе�
ла жизнь: безостановочно
проходили интересные ме�
роприятия, концерты,
смотры, спектакли и мно�
гое другое. И так год за
годом, десятилетие за де�
сятилетием, несмотря на
то, что со дня открытия
здесь не проводился капи�
тальный ремонт.

� Многие годы РДК не
отапливался, протекала
кровля, помещения были
холодными и сырыми. Но в
РДК продолжали функцио�
нировать творческие кол�
лективы и кружки художе�
ственной самодеятельнос�
ти, � рассказывает началь�
ник управления культуры
Урупского района Ляля Те�
кеева.

Однако лет пять назад
плачевная ситуация начала
радикально меняться. Сна�
чала в 2016 году благодаря
газификации станицы Пре�
градной для РДК была по�
строена котельная для ото�
пления помещений.

В течение второго полу�
годия 2017 года в рамках
подпрограммы «Обеспече�
ние условий реализации
государственной програм�
мы России «Развитие куль�
туры и туризма на 2013�
2020 годы» начался капре�
монт здания, в ходе кото�
рого была проведена ре�
конструкция крыши над за�
лом, сменены окна и две�
ри, отремонтированы все
внутренние помещения, в
том числе и зрительный зал
на 238 мест, оборудован�
ный звуко� и светооборудо�
ванием, креслами и одеж�
дой сцены.

� Все эти преобразова�
ния не только сделали РДК
привлекательной концерт�
ной площадкой для пригла�
шенных артистов, но глав�
ное � позволили работать
здесь разным по направ�
ленности клубным объеди�
нениям: вокальным, танце�

ОЧАГ РОДНОЙ КУЛЬТУРЫ
В нашей стране домам культуры

всегда отводилось особое место в
жизни общества. Созданные в 205х
годах прошлого века, они были при5
званы стать центром общественной,
культурно5массовой и просветитель5
ской работы среди населения, местом
объединения людей всех возрастов.

Многие из этих учреждений функ5
ционируют и по сей день, пережив и
Великую Отечественную войну, и пе5
рестройку, и лихие 905е. Вот и про5
шлый пандемийный год не смог запу5
гать работников РДК 5 все они активно

работали в онлайн5формате, участво5
вали в онлайн5конкурсах.

В ходе нашего недавнего визита в
Урупский район мы встретились с со5
трудниками районного Дома культуры
в станице Преградной, который, без
сомнения, можно назвать одним из
ярких показательным примеров бес5
перебойной работы многофункцио5
нального учреждения, тем более что
с начала этого года возобновлены за5
нятия во всех творческих коллекти5
вах, кружках, клубных формировани5
ях РДК.

вальным, декоративно�
прикладного творчества, �
продолжает Ляля Текеева.
� И на сегодняшний день
деятельностью этих фор�
мирований охвачено 320
человек, в том числе около
160 детей.

Что ж, самое время рас�
сказать о работе этих фор�
мирований, тем более что
мы встретились с руково�
дителями и представителя�
ми практически каждого из
них.

Дабы не повторяться,
сразу отметим, что все эти
коллективы, созданные в
разные годы, одинаково
достойно представляют не
только Урупский район, но
и родную Карачаево�Чер�
кесию на региональных и
федеральных фестивалях,
смотрах, конкурсах, и каж�
дый из них многократно
был отмечен почётными
грамотами, дипломами,
призами и благодарствен�
ными письмами.

Итак, начнём с одного
из самых элитных видов ис�
кусства � театра. Первый
театр был создан при РДК
в 1964 году, а первыми его
руководителями были суп�
руги Ивлевы. За время су�
ществования театра состав
коллектива постоянно об�
новлялся, но не перестал
функционировать � разве
что обновлялся репертуар,
появлялись новые участни�
ки или менялось название.

Нынешний театр имеет
звание «народный» и назы�
вается «Ветер перемен». С
2019 года театром руково�
дит режиссёр Елена Фро�
лова. С её приходом кол�
лектив не только пополнил�
ся детьми и подростками,
но и стал регулярно высту�
пать перед учащимися об�
щеобразовательных школ,
что помогает воспитывать
художественный вкус и по�
вышать культурный уровень
подрастающего поколения.

� Большое внимание на
репетициях мы уделяем

развитию памяти, вырази�
тельности речи, хорошей
дикции, � рассказывает
Елена Фролова. � Реперту�
арный список наших теат�
ральных постановок разно�
образен: драмы, музыкаль�
ные комедии, фарс, театра�
лизованные представле�
ния, массовые праздники и
так далее. Каждый год мы
принимаем участие во всех
республиканских фестива�
лях и конкурсах. В марте
этого года мы участвовали
в региональном конкурсе
театров «Играй, театр» со
своей новой пьесой «О чем
тоскует мир». Этот спек�
такль имел успех в нашем
районе. Мы не имеем пра�
ва разочаровать своего
верного зрителя, который
сформировался у театра за
десятилетия его деятель�
ности!

Ещё один «старожил»
РДК � это вокальный квар�
тет «Экспромт», созданный
в 1990 году и через 8 лет
получивший звание «на�
родный». Обширный во�
кальный репертуар кварте�
та включает классику, ста�
ринную духовную музыку,
джаз, песни советских ком�
позиторов и местных авто�
ров. Артисты сами делают
аранжировки и записи фо�
нограмм.

� Коллектив работает
для разновозрастной ауди�
тории, ведет активную кон�
цертную деятельность, яв�
ляется неизменным участ�
ником всех культурно�мас�
совых мероприятий в рай�
оне, � поведала Ляля Теке�
ева. � Но главное � его уча�
стники никогда не останав�
ливаются на достигнутом!

Одновременно с квар�
тетом «Экспромт» звание
«народный» в 1998 году по�
лучил казачий хор «Урупча�
не», созданный в 1994 году.
Руководит коллективом по�
чётный работник культуры
КЧР Виктор Усов.

Окончание на 4�й стр.

ПУТЬ К СВОЕМУ
ПРИЗВАНИЮ –
СЛУЧАЙНОСТЬ

Сейчас уже можно сме�
ло сказать, что Джаннет Ка�
пушева � талантливый педа�
гог. Ее оригинальный под�
ход заслуживает внимания.
Заглядывая в прошлое, ска�
жу, что вышло это случайно.
Ее мечтой была медицина,
она усиленно учила в школе
химию и биологию. Потом
обстоятельства поменя�
лись. И она поступила в Ка�
рачаево�Черкесский госу�
дарственный университет
имени Умара Алиева, где и
проучилась четыре года.
Осознание того, что имен�
но педагогика – ее призва�
ние, пришло на четвертом
курсе.

«Я пришла на практику в
пятую школу Карачаевска,
� рассказывает Джаннет

В ГОСТЯХ
В СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЕ

В с. Чапаевском всегда
был развит спорт. Многие
его уроженцы становились
чемпионами и призерами
соревнований как россий�
ского, так и европейского
и мирового уровней. Здесь
очень любят футбол. Мест�
ный клуб «Карча» сначала в
рамках одного телепроек�
та неделю тренировал луч�
ший бомбардир сборной
России Александр Кержа�
ков, а совсем недавно клуб
выиграл первенство рес�
публики. Видимо, трени�
ровки со звездой даром не
прошли. Любят здесь и
единоборства, и другие
виды спорта. И при всем
при этом в селе не то что
ФОКа, но и полноценного
спортивного клуба никогда
не было.

Сейчас местным спорт�
сменам позаниматься лю�
бимым видом спорта, кро�
ме как в небольшом спорт�
зале местной школы, негде.

«Мы относимся с пони�
манием к нуждам спорт�
сменов. Тем более, это
наши школьники, наши вы�
пускники. Когда прежний
спортивный клуб, распола�
гавшийся в приспособлен�
ном помещении, сгорел
(около 8 лет назад), мы по
просьбе главы администра�
ции района начали думать,
как помочь ребятам. И вы�
делили для них на втором
этаже школы гимнастичес�
кий зал размерами 9x12.
Этот зал они используют
полностью под свои нужды.
Школьным занятиям это не
мешает. Для школьных за�
нятий физкультурой мы ис�
пользуем свой зал разме�
рами 24x12, еще обустро�
или игровую комнату пло�
щадью 72 кв. метра. При�
шлось, в общем, придумать

ФОК для жителей
Чапаевского

Инфраструктура

В КАРАЧАЕВО5ЧЕРКЕСИИ с каждым годом появля5
ется все больше возможностей для занятий физи5

ческой культурой. Капитально ремонтируются стади5
оны, строятся физкультурно5оздоровительные комп5
лексы открытого типа, бассейны и спортплощадки...

способы! Но мы рады, что
ребята все это время мог�
ли тренироваться. Тем бо�
лее, что вот–вот они нако�
нец переедут. В гостях хо�
рошо, а дома, как говорит�
ся, лучше!» � поделился
директор средней школы с.
Чапаевского Ачемез Мал�

сугенов.
Само собой, полноцен�

ные занятия в школе не
проведешь. Вместе с тем,
несмотря на скромные ус�
ловия для занятий спортом,
в этом школьном зале вы�
росло немало талантливых
спортсменов. Тренер ребят
Ислам Хапаев сам практи�
чески всю жизнь прожил в
Чапаевском. Имеет солид�
ный тренерский стаж – без
малого 25 лет. На трени�
ровки в школу приходит
чуть ли не все село. С пят�
надцати часов дня и до ве�
чера. Приходят в 2�3 сме�
ны. Занимаются вольной
борьбой и борьбой на по�
ясах. Тренируют здесь и
малышей первоклассни�
ков, и уже выпускников,
опытных спортсменов.

«Само собой, нам очень
нужен ФОК, � говорит И.
Хапаев. � Нам нужен про�
сторный зал стандартного
размера, наш, конечно, ма�
ловат, да и предназначен он
не для этого. Когда мало
места, спортсмены могут
получить лишние травмы,
элементарно стукаясь лба�
ми. Нужны душевые, сануз�

лы, хотим и спортивный ин�
вентарь. В любом виде
спорта, хоть в легкой атле�
тике, хоть в боксе, нужны и
гири, и канаты, и тренажер�
ный зал. Я всю жизнь рабо�
тал с ребятами, можно ска�
зать, в приспособленных
условиях. Теперь, когда я
вижу, что в нашем селе на�
конец строится новый ФОК,
это не может не радовать».

ДОЛГОЖДАННОЕ
СТРОИТЕЛЬСТВО

Да, совсем скоро о бы�
товых мелочах спортсмены
забудут. В прошлом году в

Чапаевском началось стро�
ительство физкультурно�
оздоровительного комп�
лекса, который вместит в
себя более 80 спортсменов
и трибуны для трехсот зри�
телей. Подрядчики уже
провели работы по устрой�
ству фундамента, монтаж
металлоконструкции кар�
каса будущего ФОКа. Рабо�
ты планируется завершить
к концу этого года.

Общая площадь нового
здания составит 3500 кв.
метров. ФОК будет вклю�
чать тренажерный и уни�
версальный игровой залы
для занятий баскетболом,
волейболом, гандболом,
мини�футболом, большим
и настольным теннисом.
Предусмотрены условия
для занятий единоборства�
ми. Важно, что комплекс
будет адаптирован для лиц
с ограниченными возмож�
ностями здоровья. Появле�
ние ФОКа позволит муни�
ципалитетам принимать у
себя соревнования вплоть
до республиканского уров�
ня.

«Это для нас без пре�
увеличения стройка века.

Более восьми лет назад
прежний спортзал сгорел,
и наши дети ютились то
там, то тут. Школа ребятам,
конечно, не отказывала. Но
для того, чтобы тренер был
доволен результатом, это�
го явно недостаточно. Мно�
го молодежи ездит на тре�
нировки в Черкесск. Зато
теперь, когда ФОК уже по�
чти готов � а мы хотели бы
получить такой подарок под
Новый год � ждать уже не
так тяжело. Не терпится
туда переехать!

В будущем, я надеюсь,
он не будет простаивать ни

одного дня. Место под бу�
дущий спортивный объект
выбрали очень удачное.
Самый центр нашего села.
Тут и школа, и садик, и парк.
Для деток и их родителей
будет очень удобно», � рас�
сказывает глава Чапаевско�
го сельского поселения
Маджир Тебуев.

ГОСПРОГРАММЫ
В ПОМОЩЬ СПОРТУ

НА СЕЛЕ
Федеральная целевая

программа по развитию
физической культуры и
спорта успешно реализует�
ся в нашей республике уже
несколько лет. Новые плос�
костные сооружения, фут�
больные поля, бассейны,
игровые площадки � все эти
объекты появились в самых
разных точках на карте рес�
публики во многом благо�
даря соглашению, заклю�
ченному между Главой КЧР
Рашидом Темрезовым и
действовавшим в то время
министром спорта страны
Виталием Мутко. Успешное
выполнение республикой
своих обязательств позво�
лило в дальнейшем про�

лонгировать соглашение, а
значит, охватить достойны�
ми современными услови�
ями для занятий спортом
еще больше жителей на�
шей республики.

Данный объект строит�
ся в рамках федеральной
программы «Развитие фи�
зической культуры и спорта
в РФ на 2016�2020 годы» и
партийного проекта «Еди�
ной России» «Детский
спорт».

Новые ФОКи в респуб�
лике возводят на основе
опыта томских строителей �
по уже имеющемуся проек�
ту. Для республиканской
казны это позволяет эконо�
мить средства на дизайне.
Добавлю, что подобная эко�
номия никоим образом не
отражается на качестве воз�
водимого объекта. Прежде,
чем взять именно этот про�
ект за образец, его прове�
рили � причем самыми раз�
ными способами. Новый
центр спортивной жизни
для жителей Чапаевского
обещает оправдать самые
смелые мечты и запросы
каждого спортсмена. Раз�
девалки с душевыми, каби�
неты для медперсонала,
тренеров и другие админи�
стративные и технические
помещения � все это найдет
свое место в новом ФОКе.

Добавлю, что открытие
ФОКа в селе Чапаевском �
логичное продолжение по�
литики развития спорта в
Карачаево�Черкесии. Толь�
ко за последние несколько
лет в республике построе�
но и введено в эксплуата�
цию около полусотни
спортивных объектов. Ре�
зультат усилий не заставит
себя долго ждать и окупит�
ся будущими победами но�
вых звезд спортивного
олимпа.

Мечта любого спорт�
смена � высокий результат.
А для того, чтобы его до�
биться, необходимы не
только природные задатки,
мастерство тренера и
упорный труд, но и совре�
менная, развитая спортив�
ная инфраструктура.

 Татевик ДЖИЛАВЯН.

ПРИМЕР МОЛОДЫМ
Борис Бостанов выиграл золото на XXVI

открытом чемпионате России по тяжелой
атлетике. Спортивное мероприятие прошло
в г. Туле среди старших возрастных групп
от 30 до 90 лет. В нем приняли участие
более 240 спортсменов из 40 регионов.

Борис Султанович стал чемпионом Рос�
сии в возрастной группе М�75. Мужчина ра�
ботает тренером�преподавателем комп�
лексной спортивной школы «Победа».

ВПЕРЕД, НА ЕВРОПУ!
Воспитанники спортивной школы по

гандболу г. Карачаевска Исмаил Черкасов
и Реджеп Джуртубаев вошли в состав сбор�
ной России. Юноши стали победителями
прошедшего первенства России по ганд�
болу. Кроме того, Реджеп Джуртубаев был
отдельно отмечен и признан лучшим игро�
ком первенства России.

Теперь гандболисты под руководством
своего наставника Александра Черкасова
готовятся к первенству Европы, которое
пройдет с 8 по 11 июля в Болгарии.

ПРАЗДНИК
ГРАЦИИ И ДЕТСТВА

Во Дворце спорта «Юбилейный» г. Чер�
кесска прошел республиканский турнир по
художественной гимнастике.

Как рассказала главный судья соревно�
ваний Татьяна Лахтаренко, в турнире при�
няли участие девочки из спортивных школ
Черкесска, Карачаевска, Усть�Джегуты.

«В этом году расширилась география
участников. К нам приехали спортсмены из
Ингушетии. В течение двух соревнователь�
ных дней прошли групповые и индивиду�
альные выступления. Девочки выступали в
разных возрастных категориях, самые
младшие � 2017 года рождения», � сообщи�
ла Татьяна Лахтаренко.

По итогам турнира победительницы в
своих возрастных категориях получили
медали и грамоты. Также памятные подар�
ки и призы в честь Международного дня
защиты детей получили все участницы. Тур�
нир прошел при спонсорской помощи ро�
дителей гимнастов.

ШЕСТЬ МЕДАЛЕЙ
У ВОЛЬНИКОВ

Сборная Карачаево�Черкесии по воль�
ной борьбе завоевала шесть медалей на
Всероссийских соревнованиях памяти зас�

луженного тренера России Александра
Александровича Курбатова, прошедших в
минувшие выходные в г. Ставрополе. Спорт�
смены боролись за награды в восьми весо�
вых категориях.

Победителями турнира стали: Анзор
Ионов (70 кг) ,Руслан Кубанов (97 кг) и
Мурат Джатдоев (125 кг). Серебро завое�
вали: Мурат Джакупов (74 кг) и Рустам Ку�
банов (125 кг). На третьем месте � Марат
Тохтаулов (97 кг).

Наставники спортсменов � Хизир Чер�
кесов, Алхаз Чотчаев и Расул Чомаев.

Турнир памяти заслуженного тренера
России А. А. Курбатова проводится для по�
пуляризации вольной борьбы среди насе�
ления, повышения спортивного мастерства
спортсменов, обмена опытом среди спорт�
сменов. Кроме того, победители в своих
весовых категориях получают почётное зва�
ние «Мастер спорта России».

ДАЛЬШЕ ВСЕХ
Воспитанница

спортивной шко�
лы № 1 г. Карача�
евска Снежана
Сухина успешно
выступила на пер�
венстве СКФО по
лёгкой атлетике.
Девушка заняла
первое место в
толкании ядра с
результатом 10 м
65 см. Теперь
спортсменка выс�
тупит в этой дис�
циплине на пер�
венстве России.

Тренирует лег�
коатлетку Людмила Акимова.

ОТБОР НА ЧЕМПИОНАТ
РОССИИ

В г. Новочеркасске завершились Все�
российские соревнования по дзюдо памя�
ти мастера спорта СССР по дзюдо Г. П.
Недвигина.

Воспитанник спортшколы единоборств
«Олимпик» Рамазан Малсуйгенов (до 100
кг) стал обладателем золотой медали. Леон
Эбзеев (до 60 кг) и Биаслан Блимготов (до
73 кг) заняли третье место.

Наставники спортсменов � Ансар Акба�
ев, Амид Айбазов, Азнаур Урусов и Аслан
Бостанов.

Победители соревнований выступят на
чемпионате России по дзюдо.

Подготовила Раиса АРНАУТОВА.

Коротко обо всем
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Обязанности: уход за растениями и сбор овощной про�
дукции.

Заработная плата от 30 000 до 50 000 рублей при усло�
вии выполнения нормы.

Официальное трудоустройство (полный соц. пакет).
Социальные льготы, выплаты по выслуге лет.
Доставка на работу и с работы транспортом предприя�

тия.
Возможен вахтовый метод работы (проживание, пита�

ние).
Полная информация на сайте www.yuzhnyi.com

instagram@agrokombinat_yuzhny
ВНИМАНИЕ! С 1 мая по 1 декабря 2021 г. объявлен

конкурс * «100 лучших овощеводов».
Справки по тел.: 8*988*910*10*40; 8*988*910*10*95.

АО Агрокомбинат «Южный»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТ У

ОВОЩЕВОДОВ.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.:
8�963�283�35�25) выполняет следующие кадастровые работы:
1. По образованию земельных участков путем выдела в счет
доли (долей) в праве общей долевой собственности на земель�
ные участки с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:3531,
расположенный по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, СПК
Сторожевая, поле №46 (24175 кв. м � сенокос). Заказчиком
кадастровых работ является Фучеджи Александра Михайлов�
на, проживающая по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, п.
Кавказский, ул. Гагарина, 20, кв. №3, тел. 89283997997.
09:06:0020802:372, расположенный по адресу: РФ, КЧР, р�н
Зеленчукский, уч�к СПК Исправная, рабочий участок, поле
№116, уч�к №1 (выделяются три доли площадью по 18202 кв.
м каждый – пашня, выделяются две доли площадью 36404 кв.
м � пашня). Заказчиком кадастровых работ является Столяров
Владимир Геннадьевич, проживающий по адресу: РФ, КЧР,
Зеленчукский район, ст. Исправная, ул. Родниковкая, 36, тел.
+79187181336. 2. Выполняет кадастровые работы в связи с
уточнением местоположения границ и площади земельного
участка с кадастровым номером 09:04:0116003:59, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР, г Черкесск, ул. Радужная, д. 5.
Смежный земельный участок, с которым требуется согласова�
ние границ: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Радужная, д. 2, с када�
стровым номером 09:04:0116003:7. Заказчиком кадастровых
работ является Абатурова Замира Алиевна, проживающая по
адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Радужная, д. 5, тел.
+79283925490. Собрание заинтересованных лиц по поводу
согласования местоположения границ земельных участков со�
стоится по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зелен�
чукская, ул. Леонова, №154, 21.06.2021 г. в 10:00. С проектами
межевых планов земельных участков можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Зеленчукский р�н, ст. Зеленчукская, ул. Леонова,
154. Возражения по проектам межевых планов и требования
о проведении согласования местоположения границ земель�
ных участков на местности принимаются в течение месяца со
дня опубликования объявления.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифика�
ционный аттестат № 09�13�53, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрь�
ская, 301 А, комната 404; тел.: 8�928�397�99�21; е�mail:
zemlya_pravo@mail.ru), выполняет кадастровые работы по уточ�
нению местоположения границ в отношении земельного учас�
тка с кадастровым номером 09:06:0190101:9, расположенного
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х. Ново�Исправненский,
ул. Советская, 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ:

1. РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х. Ново�Исправненский, ул.
Советская, 4, с кадастровым номером 09:06:0190101:8.

2. РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х. Ново�Исправненский, ул.
Интернациональная, 1,  с кадастровым номером
09:06:0190103:98.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является
Луцкова Галина Николаевна (РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х.
Ново�Исправненский, ул. Советская, 2, тел. 8�938�034�28�75).
При проведении согласования при себе иметь документы, удо�
стоверяющие личность, а также документы о правах на свой
земельный участок либо оформленную надлежащим образом
нотариальную доверенность. Собрание заинтересованных лиц
по поводу согласования местоположения границ земельных
участков состоится по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район,
ст. Зеленчукская, ул.Леонова, 154, 09.07.2021 года в 12:00
часов.

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская,
301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков, а также требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск,
ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалифи�
кационный аттестат № 09�13�53, КЧР, г. Черкесск, ул. Ок�
тябрьская, 301 А, комната 404; тел. 8�928�397�99�21; е�mail:
zemlya_рravo@mail.ru) выполняет кадастровые работы по уточ�
нению местоположения границ в отношении земельного уча�
стка с кадастровым номером 09:06:0190103:98, расположенно�
го по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х. Ново�Исправнен�
ский, ул. Интернациональная, 1.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границ:

1. РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х. Ново�Исправненский, ул.
Советская, 4, с кадастровым номером 09:06:0190101:8.

2. РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х. Ново�Исправненский, ул.
Советская, 2, с кадастровым номером 09:06:0190101:9.

Заказчиком работ по подготовке межевого плана является
Шатунов Валерий Николаевич (РФ, КЧР, Зеленчукский р�н, х.
Ново�Исправненский, ул. Интернациональная, 1, тел. 8�938�
034�28�75). При проведении согласования при себе иметь
документы, удостоверяющие личность, а также документ о
праве на свой земельный участок либо оформленную надле�
жащим образом нотариальную доверенность. Собрание заин�
тересованных лиц по поводу согласования местоположения
границ земельных участков состоится по адресу:

РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Лео�
нова, 154, 09.07.2021 года в 12:00 часов.

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, г. Черкесск, ул. Октябрьская,
301 А, комната 404, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков, а также требования о
проведении согласования местоположения границ земельно�
го участка на местности принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Октябрьская, 301 А, комната 404, ООО «Земля и
право».

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел.
89187133009) выполняются работы по подготовке проектов
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:2766, расположенный по адресу: РФ, Кара�
чаево�Черкесская Республика, р�н Усть�Джегутинский, КДСХП
Красногорское, поле № 124 (сенокос по 1,32 га), поле №296
(пастбище по 2,97 га), поле №27 (пашня по 1,13 га).

Заказчиком кадастровых работ является Темирлиев Али�
бек Кичибатырович, КЧР, Усть�Джегутинский район, ст. Крас�
ногорская, ул. Первомайская, д. 34 (тел. 89283974085).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru), КЧР, Прикубанский район, п. Кавказ�
ский, пр. Ленина, 26,  8 (878�74) 3�11�77, квалификационный
аттестат № 09�11�27, выполняет  кадастровые работы по под�
готовке проектов межевания в связи с образованием земель�
ных участков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в
праве общей долевой собственности в отношении:

ЗУ с кадастровыми номерами (далее КН)
09:02:0000000:7430; :7431; :7721; :7923, расположенные � РФ,
КЧР, Прикубанский район, СХА имени Красных Партизан, в
500�800 м от с. Пристань по направлению на северо�восток.
Площадью по 2,0 га сельхозугодий каждый. А также ЗУ с КН
09:02:0000000:7926, расположенный � РФ, КЧР, Прикубанский
район, СХА имени Красных Партизан, в 4,3�4,4 км от с. При�
стань по направлению на север. Площадью 2,0 га сельхозуго�
дий. Заказчиком работ является Абазалиева Зухра Абулкери�
мовна (КЧР, Прикубанский район, с.Пристань, ул.Интернацио�
нальная, 18а. 89283955707);

Два ЗУ с КН 09:02:0000000:10772; :11468, расположенные
� РФ, КЧР, Прикубанский район, СПК «Октябрьский», поле 31.
Залежи � по 0,28 га, сенокос � по 0,94 га, пастбища � по 0,88
га каждый. Заказчик работ: Узденова Саният Хамитовна (КЧР,
Прикубанский район, п.Новый, ул.Южная, 7. 89283918548).

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц всех вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке про�
ектов межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования данного объявления по адресу: КЧР, Прикубан�
ский район, п. Кавказский, пр. Ленина, 26, тел. 89054433433.
Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеука�
занному адресу. При проведении согласования местоположе�
ния границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удосто�
веряющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
О проведении общего собрания участников долевой

собственности на земельные участки
из земель сельскохозяйственного назначения

В соответствии со ст. 13, 13.1, 14.1 ФЗ от 24.07.2002 г. №
101 «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения»
администрация Дружбинского сельского поселения Прикубан�
ского муниципального района Карачаево�Черкесской Респуб�
лики извещает участников долевой собственности о проведе�
нии общего собрания участников долевой собственности зе�
мельных участков из земель сельскохозяйственного назначе�
ния с кадастровыми номерами: 09:02:0030401:51,
09:02:0030401:52, 09:02:0030401:53, расположенных по адре�
су: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Республи�
ка, Прикубанский район, СХА колхоз�племрепродуктор Кубань.
Дата проведения общего собрания 25.07.2021 г. Место прове�
дения общего собрания: КЧР, Прикубанский район, с.Дружба,
ул. 50 лет Октября,80а. Время начала регистрации собствен�
ников земельных паев, имеющих право на участие в собрании:
9 часов 00 минут, по адресу места проведения общего собра�
ния. Время начала проведения общего собрания участников
общей долевой собственности � 10 часов 00 минут, по адресу
места проведения общего собрания. Для регистрации иметь
при себе: документы, удостоверяющие личность и право на
земельную долю (свидетельство на право собственности), а
также документы, подтверждающие полномочия этих лиц на
земельные участки.

Повестка дня:
1. Выборы председателя общего собрания, выборы секре�

таря общего собрания, выборы счетной комиссии � для подсче�
та голосов.

2. Выборы лица, уполномоченного от имени участников до�
левой собственности без доверенности действовать:

� при обращении с заявлением о снятии с государственного
кадастрового учета земельных участков с кадастровыми но�
мерами: 09:02:0030401:51, 09:02:0030401:52, 09:02:0030401:53;

� при согласовании местоположения границ земельных уча�
стков, одновременно являющихся границей земельного учас�
тка, находящегося в долевой собственности;

� при обращении с заявлениями о проведении государ�
ственного кадастрового учета и (или) государственной регис�
трации прав на недвижимое имущество в отношении земель�
ных паев, находящихся в долевой собственности и образуемых
из них земельных участков;

� при утверждении проектов межевания земельных участ�
ков;

� при обращении с заявлениями об исправлении кадастро�
вых ошибок в сведениях ЕГРН;

� при заключении соглашения об образовании общей доле�
вой собственности;

� при необходимости проведение жеребьевки для опреде�
ления местоположения земельного пая;

� а также выступать в качестве заказчика кадастровых
работ и выполнять все полномочия, предусмотренные ч.5 ст.14
Федерального закона «Об обороте земель сельскохозяйствен�
ного назначения» от 24.07.2002 г. №101�ФЗ, сроком осуществ�
ления таких полномочий 3 (три) года.

3. Утверждение очередности полей для выдела земельных
участков в счет земельных паев.

4. Утверждение способа определения местоположения при
выделении земельных участков в счет земельных паев.

5.  Другие вопросы.

 РЕМОНТ И ОБШИВКА
� мягкой мебели,
� стульев,
� матрасов.
Реставрация, изменение ди�

зайна. Качественно! В короткие
сроки! Доставка по городу бес�
платно.

Тел.: 8�928�397�32�83, 8�
906�445�99�55, 8�938�026�
77�00, 8�905�422�92�22.

 Утерянный аттестат 09 БВ
0016812 об основном общем об�
разовании, выданный МКОУ
СОШ № 8 с. Римгорское в 2013
г. на имя Шаханова Мухаммата
Сламовича, считать недействи*
тельным.

 Утерянные документы: ПСМ
BE 357175,  выданный Гостех�
надзором Чегемского р�на КБР

РАЗНОЕ
18.04.2009 г.,  и свидетельство о
регистрации СА 829385, выдан�
ное  31.07.2017 г. на имя Хаса�
нова Ислама Ахматовича, счи*
тать недействительными.

     В газете «День республи�
ки» №64 (20366) от 06.05.2021
г. в объявлении, данном кадас�
тровым инженером Гурмиковой
Аминат Нурбиевной, была допу�
щена ошибка: вместо «восточ�
нее поля №12 (пастбище)» счи�
тать верным «восточнее поля
№12 (сенокос и пастбище)».

     В газете «День республи�
ки» № 32�33 (20137) от
07.03.2020 г. в объявлении ка�
дастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича, заказчи�
ком которого является Курилки�
на Ирина Стилиановна, была до�
пущена ошибка: вместо «к.н.
09:06:0000000:6489;6414» счи�
тать верным «к.н.
09:06:0000000:6489;16493».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:2504:2442, распо�
ложенных по адресу: КЧР, р�н Хабезский, СХПА Бесленеевс�
кий, восточнее поля № 12 (сенокос и пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Охтова Сатаней Мухадиновна, проживающая по адресу:
Ямало�Ненецкий автономный округ, г. Муравленко, ул. Нефтя�
ников, дом № 9, кв. № 20, тел. 8 922�052�09�70.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Телефон
отдела
рекламы 26�36�3426�36�34

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подготовке
проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей: в
отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:1524, расположенных по ад�
ресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Бавуко», поле 31 (пашня); при�
мерно в 3,8 км северо�восточнее а. Ново�Хумаринск (сенокос); в
отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:1523, расположенных по ад�
ресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Бавуко», поле 31 (пашня); поле
51с (сенокос); в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:1503, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Бавуко», поле 31
(пашня); поле 46 (сенокос). Заказчиком работ по подготовке
проекта межевания является Гебенов Хаджи�Махмуд Ханафие�
вич, проживающий по адресу: КЧР, Малокарачаевский р�н, с.
Красный Курган, ул. Центральная, д. 23, тел. 8�964�834�07�85.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13.
Обоснованные возражения относительно размера и местополо�
жения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по вышеуказанному адресу. Реклама в нашей газете

выгодна ВАМ!
Реклама в нашей газете

выгодна ВАМ!

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47, выполняются ра�
боты по подготовке проекта межевания земельных участков с
кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1644,294, расположен�
ных по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегу�
тинский», поле № 92 (пастбище по 2,91 га). Заказчиком када�
стровых работ является Айбазов Джетул Анзорович (г.Усть�
Джегута, ул. Зеленая, 13, тел. 8 928 397 72 77).

09:07:0000000:18952,4909, расположенных по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 22 (сено�
кос по 0,8 га). Заказчиком кадастровых работ является Заха�
рова Надежда Ивановна (Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Крайняя, дом 8 Б. Тел. 8 989 789 85 93).

09:07:0000000: 2341,2335,1277, поле № 49 (пашня по 1,24
га), поле № 98 (пастбище по 2,91 га), поле № 23 (сенокос по
1,67 га). Заказчиком кадастровых работ является Айбазов
Халис Муссаевич (Усть�Джегутинский район, а. Новая Джегу�
та, ул. Советская, д.113, тел. 8928 397 03 97). С проектом
межевания земельного участка можно ознакомиться по адре�
су: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возражения относитель�
но размеров и местоположения границ земельного участка,
выделяемого в счет земельной доли, принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5. При проведении согласования
местоположения границ при себе необходимо иметь документ,
удостоверяющий личность, а также документы о правах на
земельный участок.

ОЧАГ РОДНОЙ КУЛЬТУРЫ
Окончание.

Начало на 3�й стр.

� Кредо нашего хора –
доходчиво и красочно пока�
зать народную песню, ис�
пользуя современные музы�
кальные возможности, � де�
лится он. � Мы исполняем
лирические, строевые, пля�
совые, игровые, хоровод�
ные, а также русские и укра�
инские народные песни, ча�
стушки, песни советских
композиторов. В работе ис�
пользуем различные испол�
нительские формы – хоро�
вое, ансамблевое, сольное
пение с сопровождением и
a capella, то есть без музы�
кального сопровождения. То
есть мы делаем всё, что в
наших силах, чтобы сохра�
нить казачью песенную куль�
туру, старинные обряды и
наш традиционный уклад
жизни.

Стоит ли говорить, что
коллектив давно стал одной
из лучших визитных карто�
чек Урупского района!

В очень трудное для РДК
время, в 2009 году, был со�
здан детский хореографи�
ческий коллектив «Ровес�
ник», которым и поныне ру�
ководит балетмейстер Свет�
лана Динаева. В коллективе
три возрастные группы, где
занимаются дети от 4 до 17
лет. В репертуаре � эстрад�

ные, бальные, со�
временные, нацио�
нальные стилизо�
ванные танцы. Без
«Ровесника» не об�
ходится ни одно
праздничное ме�
роприятие в райо�
не, он всегда выс�
тупает на респуб�
ликанском фести�
вале�конкурсе хо�
реографических
коллективов «Ма�
гия танца». А еще все ребя�
та из «Ровесника» � активные
участники художественной
самодеятельности в своих
школах.

О руководителе кружка
ДПИ «Волшебная шкатулоч�
ка», созданного в 2016 году
на базе РДК, Галине Грицай,
человеке творческом и тру�
долюбивом, наша газета уже
писала. Напомним лишь, что
на занятиях кружка участни�
ки работают с природным и
бросовым материалом, из�
готавливают декоративные
изделия и украшения до�
машнего быта и интерьера:
настенные панно, картины,
сувениры и разнообразные
поделки, аксессуары, ком�
позиции к различным праз�
дникам и выставкам, эле�
менты декорирования одеж�
ды с использованием швей�
ного оборудования. И десят�
ки взрослых и детей изо дня

в день получают не только
новые умения, но и великую
радость от результатов сво�
его рукотворчества.

Помимо этого, на базе
РДК функционирует детский
кружок ДПИ «Рукотворное
чудо», созданный в 2018
году, где искусству рукоде�
лия обучаются дети от 6 до
15 лет, которые в процессе
занятий осваивают приемы
и способы работы с различ�
ными материалами и инст�
рументами, знакомятся с
петриковской росписью по
дереву, стеклу, керамике,
папье�маше, оригами, леп�
кой из холодного фарфора
и т.д. Кружок был организо�
ван молодым художником�
педагогом Анастасией Ша�
миной, человеком очень
энергичным и искусным.

И вот тут мы, наконец,
затронем самую главную и
наболевшую проблему РДК

� отсутствие мо�
лодых специали�
стов в сфере
культуры.

� Их катастро�
фически не хвата�
ет, � признается
Ляля Мухатдинов�
на. � Я говорю о
людях, годы обу�
чавшихся про�
фессии, о про�
фессиональных
культработниках,

культорганизаторах, веду�
щих, сценаристах, а не про�
сто о желающих работать.
Да, есть люди, которые ста�
рательно работают на опре�
делённых должностях, но они
не имеют специальной шко�
лы, которая необходима в
любой сфере деятельности!

Особенно остро отсут�
ствие специалистов РДК
почувствовал, когда в про�
шлом году в связи с панде�
мией перешёл на непривыч�
ный онлайн�формат. Нужно
было записывать професси�
ональное, а не любительс�
кое видео для онлайн�пока�
зов, нужны были професси�
ональные режиссёры�по�
становщики, операторы, ос�
ветители и так далее. Ведь
грамотно снятый материал �
это уже половина успеха.

Конечно, очень бы кста�
ти здесь пришлись выпуск�
ники республиканского кол�

леджа культуры и искусств,
тем более что выпускники
школ Урупского района по�
ступают учиться в это учеб�
ное заведение. Но, как вы�
яснилось, большинство ре�
бят не возвращаются в род�
ной район � находят работу
в республиканской столице
или другом регионе.

� Мы надеемся, что реа�
лизация программы «Земс�
кий работник культуры» по�
зволит привлечь в учрежде�
ния района специалистов, �
говорит Ляля Мухатдиновна.
� По этой программе специ�
алистам, переехавшим на
работу в небольшие насе�
лённые пункты с числом
жителей до 50 тысяч чело�
век, будет выплачиваться
единовременная компенса�
ционная выплата. То есть
принцип материального по�
ощрения налицо.

А кроме того, продолжа�
ет она, подрастает поколе�
ние молодёжи, искренне
преданной своему району.
Конечно, все они уедут учить�
ся, но какая�то часть ведь
вернётся, чтобы не дать угас�
нуть очагу родной культуры,
который так старательно и
преданно поддерживают ны�
нешние работники районно�
го Дома культуры.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
На снимке: начальник

управления культуры Ляля
ТЕКЕЕВА обсуждает воп�
росы культуры с сотруд�
никами управления Юли�
ей ТАРАНОВОЙ и Ольгой
УГНИВЕНКО.

Фото автора.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подготов�
ке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных долей:
в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:12137, расположенных по
адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Маруха, поле №8п (пашня);
поле №19п (сенокос); поле № 1 пас (пастбище); в отношении з/
у с к.н. 09:06:0000000:11995:11971:12235, расположенных по
адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Маруха, поле №19п (сено�
кос); поле №1пас (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания явля�
ется Батчаев Орусби Шагабанович, проживающий по адресу:
КЧР, Зеленчукский р�н, с. Маруха, ул. Заречная, дом № 1, тел.
8�918�711�97�77.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

СБИЛ НАСМЕРТЬ
В г. Черкесске, на пересечении ул. Лер�

монтова и ул. Доватора, 2 июня произошло
ДТП со смертельным исходом. Водитель
грузовика «Mercedes�Benz Actros» допус�
тил наезд в зоне пешеходного перехода на
несовершеннолетнюю жительницу г. Чер�
кесска, 2006 года рождения. В результате
происшествия несовершеннолетняя от по�
лученных травм скончалась на месте ава�
рии.

Сотрудники ОВД устанавливают обсто�
ятельства и причины ДТП. Водитель был
трезвый, назначен ряд экспертиз. Автомо�
биль поставлен на специальную стоянку.

УСТРОИЛ СТРЕЛЬБУ
В ЧЕСТЬ СВАДЬБЫ

В дежурную часть ОМВД России по г.
Черкесску от жителей города 6 июня по�
ступило сообщение о том, что на террито�
рии парка культуры и отдыха «Зеленый
остров» находится свадебный кортеж, со
стороны которого прозвучали выстрелы.
Выехавшие на место происшествия со�
трудники ОГИБДД совместно с ППСП
ОМВД задержали автомашину «Тойота
Камри» под управлением 32�летнего жите�
ля а. Али�Бердуковского. В ходе осмотра в
багажном отсеке автомобиля были обна�
ружены предмет, конструктивно схожий с
автоматическим оружием, на котором име�
ются маркировочные обозначения «ОС�
АКЮЗ СВЕТОЗВУКОВОЙ», и 22 предмета,
конструктивно схожих с патронами, кото�
рые направлены на исследование в ЭКЦ
МВД по КЧР.

Мужчина доставлен в ОМВД, где пояс�
нил, что в честь свадьбы своего друга не�
сколько раз выстрелил из данного светоз�
вукового автомата. Своими действиями
подозреваемый нарушил общественный

порядок и спокойствие граждан.
По данному факту принимается процес�

суальное решение.

МОЛОДОЙ, ДА РАННИЙ
Сотрудники подразделения по борьбе с

преступлениями с использованием инфор�
мационных технологий и телекоммуникаций
(ИТТ) УУР МВД по КЧР установили подозре�
ваемого в мошенничестве на 2 млн 250 тыс.
рублей.

18�летний житель Ставропольского
края, используя реквизиты ИП, зарегистри�
рованного в Карачаево�Черкесии, заключил
договор с представителем зоопарка из
Тверской области о поставке ему 25 диких
животных – ланей. Однако, получив деньги
за живой товар, предприимчивый молодой
человек заказ в установленные сроки не
выполнил и перестал выходить на связь.

Потерпевший обратился в МВД по КЧР.
Оперативники уголовного розыска, следо�
ватель СУ МВД по КЧР, установив личность
подозреваемого, выехали по месту его жи�
тельства в г. Пятигорск, где провели опе�
ративно�разыскные и следственные ме�
роприятия. Молодой человек дал призна�
тельные показания. У него изъяты веще�
ственные доказательства. Также на терри�
тории домовладения в клетках обнаруже�
ны дикие птицы. По ним будет проведена
проверка.

Расследование уголовного дела, возбуж�
денного по признакам преступления, пре�
дусмотренного частью 4 статьи 159 УК РФ
(мошенничество, совершенное в особо круп�
ном размере), продолжается. Оперативное
сопровождение обеспечивают сотрудники
ИТТ УУР МВД по КЧР. В отношении фигуран�
та уголовного дела следователем избрана
мера пресечения в виде подписки о невыез�
де и надлежащем поведении.

Публикация подготовлена
Татьяной ИВАНОВОЙ по материалам

пресс�службы МВД по КЧР.
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